
КАНЕВСКИЕ ЗОРИ N° 83 (12689) 2 ноября 2017 года 

Интервью в канун юбилея 

«Что ты отдал, 
то - твоё» 

Послезавтра нашему известному 
земляку, Герою Социалистического 
Труда, почётному гражданину Ка-
невского района Анатолию Тихоно-
вичу Кузовлёву исполнится 80 лет. 
В канун юбилея ровесника Красно-
дарского края постоянный автор 
«Каневских зорь» журналист Вла-
димир Нестеренко побеседовал с 
Анатолием Тихоновичем и узнал ин-
тересные, редкие факты из жизни 
бессменного руководителя сельхоз-
предприятия «Колос» (колхоза им. 
Калинина), а также записал пожела-
ния и советы умудрённого жизнен-
ным опытом собеседника. 

А. т. Кузовлев (слева) и Н. И. Кондратенко 

- Анатолий Тихонович, Ваш 
многолетний плодотворный 
труд отмечен многими прави-
тельственными медалями, ор-
денами и высоким званием не-
давней советской эпохи - Ге-
рой Социалистического Труда. 
Какая из этих наград особенно 
дорога для Вас? 

- Конечно же, каждую награду 
было приятно получать, но всё-таки 
самая-самая - первая. Это медаль 
«За трудовую доблесть». И вручили 
её мне, недавнему выпускнику сель-
хозинсхмтхгга. вшё моплппми инжр-

ствие всему коллективу - трудиться 
ещё лучше. 

- Анатолий Тихонович, выпу-
ская 3 года в «Колосе» много-
тиражную газету «Крестьян-
ские вести», которая, кстати, 
выходила в свет полвека, я не 
раз слышал, что главное для 
Вас в жизни и в работе - люди 
труда. 

- Верно. Они - золотой запас 
каждого коллектива и большой 
страны. Я всегда гордился и сей-
час с гордостью вспоминаю многих 

со мной, никаких бы добрых сверше-
ний и вьюоких результатов не было. 
А из того, что было сделано, можно 
рядом с гордостью поставить слово 
«впервые». Будучи руководителем 
хозяйства, уделяя должное внима-
ние растениеводству и животновод-
ству, я всё же, как инженер-технарь, 
старался вносить свой вклад в со-
вершенствование технологических 
процессов производства, избавлять 
работников от ручного труда. И по-
этому был причастен к претворению 
в жизнь новинок, рацпредложений. 
Перечислю только некоторые наши 



каждого коллектива и большой 
страны. Я всегда гордился и сей-
час с гордостью вспоминаю многих 
тружеников, с которыми мы вместе 
работали на благо района, Куба-
ни, страны. Не могу не назвать тех 
замечательных земляков, первых 
среди равных, которые не толь-
ко самоотверженно трудились, но 
и профессионально росли, доби-
вались побед и вьюот. Жаль, что 
некоторых уже нет с нами, но они 
всегда в моей благодарной памяти. 
Я также рад назвать и тех, кто по-
прежнему с полной выкладкой тру-
дится в сельхозпредприятии сейчас. 
Может, земляки-читатели найдут 
среди моего перечисления своих 
родных, друзей и знакомых. 

Моими единомышленниками и 
помощниками в разные времена 
были механизаторы Василий Григо-
рьевич Толокнов, Борис Фёдорович 
Бойко, доярки Софья Иосифовна 
Горева, Людмила Ивановна Якубо-
вич, Анна Алексеевна Нестеренко, 
а также бригадиры и специалисты 
- Григорий Павлович Пономарёв, 
Сергей Григорьевич Северин, Иван 
Владимирович Чернявский, Василий 
Куприянович Дешёвый, Григорий 
Иванович Дорошенко. И, конечно 
же, ещё десятки замечательных лю-
дей, преданных своему делу и пред-
приятию. 

- Не понаслышке знаю, что 
также искренне, по-доброму 
многие ныне здравствующие 
ветераны сельхозпредприятия 
отзываются и о Вас. Анатолий 
Тихонович, любимой отрас-
ли Вы отдали около полувека, 
скажите, чем Вы из того, что 
сделали, сумели, смогли, без 
ложной скромности горди-
тесь? 

- Никогда не любил хвастать и 
бахвалиться, но поскольку вы на-
стаиваете, то назову лишь некото-
рые факты и дела. Но особо под-
чёркиваю, что к нашим успехам, 
победам имею отношение не только 
я один. Без тех, кто трудился рядом 

самая-самая - первая. Это медаль 
«За трудовую доблесть». И вручили 
её мне, недавнему выпускнику сель-
хозинститута, ещё молодому инже-
неру колхоза «Путь к коммунизму» 
(название, привычное для тех лет), 
что в Славянском районе, за первые 
успехи в работе. А исполнилось мне 
тогда всего 25 лет. Те волнующие 
радостные минуты помню до сих пор. 

- Известно, что в своё время 
Вы и руководимый Вами кол-
лектив были удостоены по-
хвалы нынешнего Президента 
России Владимира Владими-
ровича Путина на всероссий-
ском совещании по вопросам 
сельского хозяйства, прохо-
дившем на склоне минувшего 
века в Краснодаре. 

- Действительно, было такое. До 
начала того совещания «Колосу» 
оказали большую честь: по реко-
мендации руководителя Красно-
дарского края Николая Игнатовича 
Кондратенко мы принимали Влади-
мира Владимировича Путина, воз-
главлявшего тогда правительство 
страны. Путин побывал на 7-й фер-
ме, в 6-й бригаде, посмотрел нашу 
технику. И, конечно же, побеседовал 
с людьми об условиях труда, зар-
плате и жизни на селе. Впечатлила 
премьера переработка. На складе 
готовой продукции мы потчевали 
вьюокого гостя и сопровождавших 
его лиц (помню, что среди них был и 
нынешний министр обороны Шойгу) 
почти всем, что выпускал «Колос». 
Особенно понравилась Владимиру 
Владимировичу наша сметана и (не 
могу не упомянуть - приятно будет 
Ольге Павловне) фирменные бли-
ны моей жены, знавшей, что в тот 
день в хозяйство приедет премьер. 
Не скрою, что во время общения с 
Путиным я обратился к нему лишь 
с одной просьбой - помочь в за-
вершении строительства Ледового 
дворца... Потом мы летели в Крас-
нодар в одном вертолёте. А уже на 
совещании приятно было услышать 
в свой адрес добрью слова и напут-
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этому был причастен к претворению 
в жизнь новинок, рацпредложений. 
Перечислю только некоторые наши 
изобретения, которые взяли на во-
оружение и Кубань, и некоторые со-
седние области. Это «царь-борона», 
мощные сеновозы, станции для вне-
сения жидких органических удобре-
ний. Мои коллеги-председатели так-
же признали эффективность наших 
усовершенствованных половосбор-
ников и механизмы для стационар-
ного обмолота люцерны... А теперь 
о приятных и радостных минутах: 
до сих пор мне звонят колхозники и 
благодарят за полученное ещё в со-
ветские времена бесплатное жильё. 
Вот и горжусь я тем, что предоста-
вили труженикам хозяйства около 
трёхсот квартир. В колхозе имени 
Калинина, а потом и в акционерном 
обществе «Колос» мы с профсоюзом 
постоянно и предметно решали все 
социальные задачи. 

- Анатолий Тихонович, Вы 
находитесь на пороге свое-
го 80-летия. За плечами бога-
тейший опыт работы руково-
дителем большого сельхоз-
предприятия. На Вашем счету 
много трудовых побед и за-
служенных наград. Ваша судь-
ба - заметная веха и яркая 
страница в истории Каневско-
го района. От имени редакции 
и читателей газеты сердечно 
поздравляю Вас с предстоя-
щим юбилеем. Крепкого Вам 
здоровья и новых радостей. А 
Ваше пожелание землякам, и 
не только в канун праздника 
народного единства? 

- Пожелание - простое и кра-
ткое: чтобы добиться значительного 
успеха в любом деле, нужно решить 
одну из главных задач. Её название 
- самоотдача. А ещё желательно по-
стоянно помнить совет грузинского 
поэта-мудреца Руставели: что твоё 
- твоим не будет. Что ты отдал, то 
- твоё. 

Владимир НЕСТЕРЕНКО. 
Фото из семейного архива. 


